

令和5年度第1回蓮田市総合教育会議議事録

開催日時	令和5年12月20日（水） 午前10時30分から午前11時40分まで
開催場所	蓮田市役所3階 302会議室
出席者の職・氏名	蓮田市長 山口 京子 蓮田市教育委員会教育長 西山 通夫 蓮田市教育委員会教育長職務代理 飯野 和之 蓮田市教育委員 塚本 聖子 蓮田市教育委員 渡邊 陽子
欠席者の職・氏名	蓮田市教育委員 増田 孝
事務局職員の職・氏名	総合政策部長 山口 亨 政策調整課長 小嶋 抗 政策調整課副主幹 斎藤 欣志 政策調整課主事 柏木 渉 学校教育部長 安田 修一 教育総務課長 鈴木 聖雄 教育総務課主幹 中島 弘貴 教育総務課主任 田口 里実 学校教育課長 堀内 健司 生涯学習部長 小宮 雪晴 子ども支援課長 馬場 邦明 生涯学習部次長兼保育課長 山岸 達也 生涯学習部参事兼社会教育課長 兼文化財展示館長兼中央公民館長兼図書館長 横田 修子 生涯学習部次長兼文化スポーツ課長 小野寺 潤
会議次第	1 開会 2 市長あいさつ 3 教育長あいさつ 4 協議事項 (1) 病後児保育について (2) 学童保育待機児童対策について (3) 水泳授業の業務委託の効果について 5 その他 6 閉会
配布資料	蓮田市総合教育会議次第 資料 (1) 病後児保育について 資料 (2) 学童保育待機児童対策について 資料 (3) 水泳授業の業務委託の効果について 蓮田市総合教育会議運営要綱
会議の公開・非公開	公開
傍聴者	1名

議事の経過	
発言者	議題・発言内容
政策調整課長	<p>1 開会 (開会宣言)</p>
山口市長	2 市長あいさつ
西山教育長	3 教育長あいさつ
保育課長	<p>4 協議事項 資料(1) 「病後児保育について」説明</p>
飯野教育長職務代理	職員配置について看護師1名、保育士1名ということですけれども、これは常に2人いるのですか。
保育課長	常駐する看護師1名がいて、保育士は、保育園でございますので、対応するものがいるということでございます。委託契約において、看護師1名が常駐するということで、お願いをしています。
渡邊委員	登録人数が26人ということで、それだけニーズがあり、必要とされている方がいらっしゃるのだと思うのですが、登録は1回すれば済むのですか。
保育課長	1回登録すれば、その後は継続して利用できるようになります。
渡邊委員	何年か後に、更新をする必要もないのでしょうか。
保育課長	ございません。
飯野教育長職務代理	病気なのですが、対応が難しい病気は受けられないと思うのですが、例えば、どういった子どもであれば預かることができるのでしょうか。
保育課長	例えば、風邪や下痢、その他日常罹患する疾患にあっては、急性期を経過したときということになります。また、気管支炎、喘息、その他の呼吸器系疾患は、発作が治まったとき、骨折、やけど等の外傷性疾患は、その症状が固定したときとなります。
飯野教育長職務代理	こちらの施設は、これまで病後児保育は行っていたのですか。

保育課長	当事業は、初めての実施です。
飯野教育長職務代理	医療機関との連携が必要だと思いますが、具体的にどこと連携しているというのはあるのですか。
保育課長	協力医療機関として、西村内科クリニックにお願いをしております。
塙本委員	病気の回復期の認定を受けるために、医師の診断書の作成の段階で利用できなかった場合、病院からとねの会はまだ保育園病後児保育室に連絡がきたり等、情報交換をするということはあるのですか。
保育課長	ご連絡いただいた場合は、対応します。また、通常は保護者が持参した医師記載の診療情報提供書の内容で判断しますが、その内容がお預かりすることが可能か判断に迷うようなときは、念のため、保護者のお話やお子様の状況を確認して例えば、診断書をもっていらっしゃいますので、その内容が判断に迷うようなときは、状況を確認して、安全にお預かりできることを確かめながらお預かりすることとなります。
西山教育長	病後児保育は県内でどれくらい行っているのですか。
保育課長	詳細な数字は持っていないのですが、おおよそ県内で60%以上の自治体が実施しています。蓮田市は、令和元年には当事業の実施に向けて検討を始めたのですが、コロナの影響で中断していました。
西山教育長	ファミリーサポートとの関係は。
子ども支援課長	今、説明があったのは、あくまで施設型の病後児保育になります。ファミリーサポートセンターは緊急サポートセンターさいたまの方に蓮田市は委託をしておりまして、そちらは会員相互、サポート会員による病後児保育になります。施設型か会員相互型かの違いで実施をしております。
西山教育長	そうすると、ファミリーサポートよりも施設型では、施設型の方がやりやすいですか。
子ども支援課長	施設型は、医療の専門の方がいるのですが、サポート会員の場合は、医療の専門家ではないので、そういう違いがあります。
西山教育長	ファミリーサポートはそんなに活用されていない気がするのですが、いかがでしょうか。

子ども支援課長	昨年度は8件程です。
西山教育長	だんだん増えているのですね。
生涯学習部長	保育園に付随した施設としての認識が強いので、他の保育園に行っている親が預けたいかどうかは、また別の問題と考えます。受け入れる側のとねの会はまだ保育園の先生も、初めて接する先生、なおかつ、病気が完全に治っていない状態で安心して子どもが過ごせるかという視点も大切です。ですので、知らない先生に預けるなら、親が休むという選択を取る人もいるでしょうし、どうしても今日は仕事に行かなければならないということであれば、預けるでしょうし、その部分は個人差があると考えます。
保育課長	先程、26人登録者がいるとお伝えしましたが、26人中約7割が、とねの会はまだ保育園の園児になります。なお、初めての場所だとお子さんが不安になってしまったりするので、現場は、そういったことを十分に配慮しながら、お預かりしています。
飯野教育長職務代理	看護師がそんなにたくさんいるかという問題は別にして、保育園に看護師を1人配置できればいいですね。やはり同じ保育園で病後児保育を行えるというのが一番良いので、今後検討はしてみてもいいのかなと思います。
保育課長	飯野委員のおっしゃるとおり、看護師の確保が一番の課題であり、どの自治体でも2、3人を確保するということも難しい状況と聞いております。
保育課長	資料（2）「学童保育待機児童対策について」説明
飯野教育長職務代理	大型マンションができて、その中に子育て施設があると思うのですが、その一部に学童の受け皿をお願いするということはできるのでしょうか。
生涯学習部長	学童が増える前に、まず学校の児童数が増えますので、それとの絡みの中で考えていかなければなりません。それから、プレックスができたことで、中央小の学童が爆発的に増えることを非常に懸念していたのですが、そうではなかったというのがあります。マンションができると、学童に通う児童が増える可能性はあるのですが、私の中では、すぐさまそれに反応するのはどうなのかなどということがあります。
渡邊委員	待機児童の蓮田北小学校区と蓮田南小学校区の具体的な学年は分かれますか。
保育課長	蓮田北小学校区が12人いるのですが、1年生が1人、2年生が3人、3年

渡邊委員	生が6人、4年生が2人です。 蓮田南小学校区は31人で、内訳を申し上げますと、1年生が4人、2年生が1人、3年生が1人、4年生が17人、5年生が7人、6年生が1人です。
保育課長	5年生くらいになると、1人でお留守番するイメージがあるのですけれども、待機児童の中で、5、6年もいるのですね。
渡邊委員	学童は、放課後から午後7時までですが、夏休み等の長期休みになりますと、4年生以上でもなかなか心配ということで、利用がありますが、夏休みが終わると、急に退所したり、来なくなったりということはございます。
保育課長	9月に減るという話は聞いたことがあります。
渡邊委員	全てではございませんが、そういう傾向は実際にございます。
	また、プレックスなのですが、住んでいる友人に入居者の割合を聞いたことがあって、小さいお子さんの家庭と蓮田市からの入居が多かったので、割と学童の増加とか小学校の児童数の増加とかはなかったのかもしれませんですね。
生涯学習部長	はい。市内から異動してきた方が多かったと聞いております。
教育総務課長	資料(3)「水泳授業の業務委託の効果について」説明
飯野教育長職務代理	水泳において、教育の中ではどういったことが求められるのでしょうか。例えば、何メートル泳げなければならないとか、そういった基準はあるのでしょうか。
西山教育長	そういうものはないです。基準はないと、水泳は選択でしたよね。
学校教育課長	水泳を必ずやらなければならないということではなくて、選択の中に水泳が入っております。昨年度は、蓮田中学校は直前になってプールが壊れ、水泳指導ができなかつたのですが、その際は、座学等で知識の部分だけ補うという形としました。あるいは、それに代わる運動量の確保で、陸上競技等で代替を行いました。
山口市長	資料に1校当たり300万円の費用が発生していて、その下の「従来のプール学習に係る概算費用」にろ過装置の保守点検に約40万円、水道料金は約100万円、施設・設備の修繕費は約200万円の費用がかかるとありますが、これは1校あたりですか。全校ですか。

教育総務課長	全校です。
総合政策部長	全校というのは、中学校全校ですか。
教育総務課長	<p>中学校全校、5校になります。</p> <p>その次にありますが、ろ過装置を全面改修した際は700万円となります。余談になりますが、プールの建設につきましては、中学校に関しては平成に入ってから建設されております。当時、5校で、平均しますと1億3,000万くらいプール本体とそれに付帯する設備関係でかかるております。</p> <p>また、小学校でございますが、一番古い建築年は、蓮田南小学校で昭和33年でございます。これを直したりもしておりますが、やはり建て替えると中学校の1億3,000万、今ですと、もう少し高い建築費用、解体費用がかかってくるものと考えております。</p>
山口市長	プールろ過装置の修繕・改修時期について、計画はあるのですか。
教育総務課長	計画的に行っているものではなく、毎年2回、プールの授業を行っている学校には、プールの前と終わった後に、保守点検を入れております。その状況で、ろ過装置等の具合を見ながら、部分改修で済むところは部分改修で済ませ、それでは間に合わない部分は全面改修を行っております。
塚本委員	10年くらいに1回部分改修が必要になるのでしょうか。
教育総務課	正確な年数は言えませんが、だいたい10年程で行っております。
飯野教育長職務代理	1学年当たり、何コマ行っているのでしょうか。
教育総務課長	1学年4コマ、2時間を1コマという形で、4回行っております。中1時間が授業で、前後30分が移動及び着替等です。
塚本委員	もう少し教えていただきたいのですが、学校によってクラス数が違いますよね。クラス数が少ない学校は1、2年が一緒に行くことはあるのでしょうか。
教育総務課	<p>今の指導としては、学年ごとに日にちをずらして、3学年行っております。蓮田中学校だけ、受講人数が257人ということで少なくなっています。</p> <p>今年度につきましては3年生が昨年度急遽プール授業の直前に漏水で、できなくなってしまったので、今の3年生が2年生の時に、プール授業を行っておりません。蓮田中学校に関しては1、2年生で行っておりまして、黒浜中学校と蓮田南中学校につきましては、3学年で授業を実施しております。</p>

山口市長	<p>先程、蓮田南小のプールを解体して、新しく作り替えたたら1億3,000万円とありましたが、解体だけだといいくらなのですか。今資料がなければ後で教えてください。</p> <p>また、今使っていないプール3個はどのように維持しておりますか。</p>
教育総務課長	<p>今現在は、何も手をつけていない状況でございます。</p> <p>今後、平野中学校、黒浜西中学校につきましては、今当然プール授業を学校で行っておりますので、維持や保守点検が必要なものについては行っておりますが、委託になれば、そういうものが全て必要なくなると考えております。</p>
西山教育長	残ったプールにつきましては、壊さずに防火水槽として残していきます。
山口市長	防火水槽だとしても、修繕は要りますよね。
西山教育長	特別なものでなければ、修繕は必要ないと思っています。
教育総務課長	昨年の蓮田中学校のように、漏水してしまうようなことがなければ、基本的には手を加える必要はなく、水を入れた状態で放置していく形で現在行っています。逆に、水を溜めていないと、塗装面が紫外線等で傷んでしまうので、水を張った状態でおります。
山口市長	この間、蓮田南小学校の150周年で写真をもらったら、緑の藻が生えていましたが、あれはわざと水を張っていたのですね。
教育総務課	プール授業が終わると、特に維持管理もせずに放置されてしましますので、緑色の状況となってしまいますが、塗装を維持するため、水を張っている状況です。
山口市長	防火水槽として役に立つのですか。
総合政策部長	水があれば、消防水利としては使えなくはないです。
塙本委員	その水泳指導をしているところを見たことがないので、もう少し教えていただきたいのですが、やはり能力別でグループにして、先生は何人に対して1人ついているのでしょうか。
教育総務課長	最初に泳力の調査を行い、それによってクラス分けを行いまして、各クラス2人程度の指導者がついて授業を行っておりました。全く泳げないお子さんについては、小さいお子さん用のプールがスイミングスクールにありますので、

	そちらのプールを使って、4クラスに分けて授業をしております。
渡邊委員	今のは中学校のことですが、小学校も天候によりプールがなくなったり、夏で水温が高すぎてプールの授業がなくなったりということを聞いておりますので、小学校も行うといいと思います。
西山教育長	小学校も行いたいのですが、課題として、まず器がないことがあります。また、小さいお子さんは難しいので、指導者が足りないことが課題です。
政策調整課長	5 その他 議事録の作成について

6 閉会

(閉会宣言)

会議のてん末・概要を記載し、その相違なきことを証するためここに署名する。

令和6年2月14日

蓮田市長 山口京子

蓮田市教育委員会教育長 西山通夫